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平成２８年度 第３回社会教育委員の会議 会議録 

 

１ 開催日時 平成２９年３月２３日（木）１０時００分～１２時００分 

 

２ 開催場所 人材かがやきセンター研修室（中央生涯学習センター５階） 

 

３ 出席委員 １２名 

河田委員長，駒場副委員長，池守委員，持田委員，稲木委員，今井委員， 

松本委員，橋本委員，髙橋委員，加藤委員，佐々木委員，増渕委員 

 

４ 会議の公開・非公開の別 公開 

 

５ 傍聴者  ０名 

 

６ 内 容 

 ⑴ 報告事項 

① 平成２８年度 放課後子ども教室事業の実施状況について  

② 平成２８年度 魅力ある学校づくり地域協議会事業の実施状況について 

③ 平成２８年度 家庭教育支援事業の実施状況について 

④ 平成２８年度 宇都宮市民大学の実施状況について 

⑤ 平成２８年度 人材かがやきセンター主催講座の実施状況について 

⑥ 平成２９年宇都宮市成人式の実施状況について 

⑦ 「社会教育・生涯学習に関する市民意識調査」の結果について 

 ⑵ 協議事項 

① 平成２９年度 社会教育行政の基本方針及び重点施策について 

② 平成２９年度 文化行政の基本方針及び重点施策について 

 ⑶ その他 

① 平成２９年度宇都宮市小・中学校の「土曜授業」実施予定日等について 

 

７ 発言の要旨 

河田委員長 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

駒場副委員長 

 

それでは，報告事項①「平成２８年度 放課後子ども教室事業の実施状況につい

て」事務局から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは，何か御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

「放課後子ども教室」の未実施校については，どのような課題がありますでしょ

うか。 
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事務局 

 

 

 

 

河田委員長 

 

増渕委員 

 

稲木委員 

 

 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

髙橋委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

放課後子ども教室の立ち上げに向けた地域の機運の醸成が重要であると考えてお

ります。学校や魅力ある学校づくり地域協議会などにもいろいろ働きかけておりま

すが，今後は地域のさまざまな団体に声をかけて，全校実施にむけて取り組んでま

いります。 

 

ありがとうございます。他に何かありますでしょうか。 

 

稲木委員の小学校では，どういったところが課題となっているのでしょうか。 

 

本校でも「放課後子ども教室」をぜひ実施していただきと思っており，魅力ある

学校づくり地域協議会で前向きに検討していただいているところですが，学校の余

裕教室や，グランド・体育館の利用状況を見ると，「放課後子ども教室」で児童を受

け入れる場所の確保が課題となっております。また，学区が広いため，学年下校時

に遠方まで少ない人数で下校となる班が発生する等の課題もあります。 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

よろしいでしょうか。では，次の議題に移ります。 

報告事項②「平成２８年度 魅力ある学校づくり地域協議会事業の実施状況につ

いて」事務局から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは，何か御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

私は現在，地域協議会のメンバーとして関わっております。地域協議会は学校評

価を実施しており，地域では学校を周りから見た点で評価はできると思いますが，

中の細かいことを評価することは難しい設問もあるので，検討いただければと思っ

ております。 

 

 学校評価については，学校の自己評価だけでなく，その自己評価について地域の

方々から意見をいただく，学校関係者評価を実施しております。その中で本市にお

いては，魅力ある学校づくり地域協議会が，学校と密接な関係でありますので評価

をしていただいております。学校としては，授業や給食などを見る・体験するよう

な機会を作って，地域の方々にもっと学校を理解していただく必要があると考えて

おります。また，評価の設問については，地域に方に適した設問を今後も検討して

まいります。 
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河田委員長 

 

 

 

 

 

 

増渕委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

橋本委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 ありがとうございます。髙橋委員からの御意見は，非常に重要なものだと思いま

す。今，学校はいろいろな問題を抱えていると思いますので，やはりきちんと評価

して，客観的に点検していく必要があると思います。また，こんな良い事業を実施

しているので，学校・家庭・地域が一体となって子どもを育てていくということを

皆さんによく知ってもらうことは大切だと思います。今後もよろしくお願いします。 

他に，何か御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

「魅力ある学校づくり地域協議会」とありますが，この魅力とはどのようにとら

えているでしょうか。例えば千葉県のある市では，学校評価を先生の教育活動に関

する評価として捉えていますが，地域との連携というと評価が非常に難しいと思い

ます。こうした点からも，宇都宮の考える魅力ある学校というものを各学校に示し

てあげることができると，学校が工夫できると思います。 

 

本市で大切にしていることの１つは，「地域とともにある学校づくり」です。すべ

ての学校において，これまで以上に学校と地域が一緒になって子どもを育てていこ

うと取り組んでおり，その上で，魅力ある学校づくり地域協議会は重要な役割を担

っていると考えています。また，「小中一貫教育・地域学校園」として，地域や関係

機関との横のつながりも大切にしていこうと各学校が取り組んでおります。もう１

つは「特色ある学校づくり」として，これも学校の魅力につながってくるところだ

と思いますが，学校独自の地域性や歴史や伝統などを生かした教育に各学校が取り

組んでいるところです。 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

よろしいでしょうか。では，次の議題に移ります。 

報告事項③「平成２８年度 家庭教育支援事業の実施状況について」事務局から

説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは，何か御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

子ども会に限らず，地域においては地域活動の担い手となる人材が不足している

と思います。親学の講座の中に，ボランティア活動などに積極的に参加・興味を持

ってもらえるような内容を盛り込んでいただければと思います。 

 

地域における様々な活動は重要でありますので，御意見いただいた内容を親学講

座に盛り込んでいくことは，今後検討してまいります。 
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河田委員長 

 

 

今井委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

今井委員 

 

 

河田委員長 

 

 

佐々木委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

河田委員長 

 

 

髙橋委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

河田委員長 

 

ありがとうございます。 

それでは，他に御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

家庭教育サポーターについてですが，総数が９０名ということで多くの活動者が

いますが，どのくらいの方が現在活動しているのでしょうか。また，今後どのくら

いの人数の活動者数を目指しているのでしょうか。 

 

サポーターの高齢化や転出などにより，約３０名程度のサポーターが活動してい

ると認識しております。また，活動者数については各小学校区において２名程度，

合計１５０名前後を目標に養成したいと考えております。 

 

ぜひ今後においても，継続して活動していただけるような人材を養成していただ

きたいと思います。 

 

ありがとうございます。 

それでは，他に御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

親学出前講座では，いろいろなテーマを取り上げているようですが，どのような

内容が取り上げられているのでしょうか。 

 

主なプログラムの内容については，自己肯定感，生活リズム，体験活動の大切さ

などに関係するものが主なところです。その他には，いじめやスマホをテーマとし

たものや，心の問題をテーマとしたプログラム，企業の特長を生かしたプログラム

など，多岐にわたる内容で実施しております。 

 

ありがとうございます。 

それでは，他に御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

家庭教育サポーターについてですが，サポーターは個人で活動しているのでしょ

うか。また，養成講座を修了したら資格のようなものを市が付与すれば，もっとそ

の後の地域での活動につながっていくのではないでしょうか。 

 

家庭教育サポーターについては，２～３名のグループで活動している方が多い状

況です。また，家庭教育サポーターとは，地域における市民目線の子育ての相談者

になるのですが，まだまだ市民や母親に浸透していないと感じております。まずは

養成とともに，今後は修了者へのフォローアップも充実強化して，地域への定着に

むけて取り組んでまいりたいと考えております。 

 

ありがとうございました。 

それでは，次の議題に移りたいと思います。 
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事務局 

 

河田委員長 

 

 

増渕委員 

 

 

事務局 

 

 

佐々木委員 

 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

 

報告事項④「平成２８年度 宇都宮市民大学の実施状況について」 

報告事項⑤「平成２８年度人材かがやきセンター主催講座の実施状況について」

一括して事務局から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは，何か御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

さまざまな講座を実施しておりますが，人材かがやきセンター主催講座の講師の

選定については，どのように行っているのでしょうか。 

 

まず事務局で講座内容やテーマを検討しまして，それにあわせて可能であれば県

内の講師を優先に選定しております。 

 

市民大学の講座については，「郷土を愛する地域・文化・歴史コース」や「暮らし

を彩る教養コース」など，いろいろなコースがありますが，市内にはさまざまな学

部を有する大学がありますので，ぜひ今後も幅広く，連携を深めてもらいたいと思

います。 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

よろしいでしょうか。では，次の議題に移ります。 

報告事項⑥「平成２９年宇都宮市成人式の実施状況について」事務局から説明を

お願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

よろしいでしょうか。では，次の議題に移ります。 

報告事項⑦「社会教育・生涯学習に関する市民意識調査の結果について」事務局

から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 
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増渕委員 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

橋本委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

稲木委員 

 

 

調査結果の今後の活用について，例えば資料の配布範囲などについて伺いたいと

思います。例えば教育委員会だけで保存されるのか，学校にも配布されるのかなど。 

調査結果を見ると，特に３０～４０代あたりは，地域活動や図書館利用率が低いな

どの状況があると思いますが，そうした世代に理解してもらいたい，伝えたい情報

がこの意識調査の結果にあると思うので，全てではないにしても各学校をとおして

保護者へ配布できると有効ではないかと思います。 

 

調査結果の活用については，次年度の計画策定にあたって，まちづくり部門や福

祉部門など関係部局へ提供していくとともに，学校への情報提供についても御意見

を参考に検討してまいります。 

 

ありがとうございました。 

それでは他に，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

よろしいでしょうか。では，次の議題に移ります。 

協議事項①「平成２９年度 社会教育行政の基本方針及び重点施策について」事

務局から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

先ほどの市民意識調査の結果にもあったように，これまでの取組の成果が徐々に

出てきていると思うので，継続して取り組んでいただきたいと思います。 

また課題としては，行政やＰＴＡ等の団体に対する市民の期待の大きさが伺えま

すが，今後は，もっと各個人が自ら活動していかなければならないと感じています

ので，そうした意識づけも必要ではないかと思います。 

何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

「子どもの家」については，制度の変更により児童数の増加や，場所や指導員の

確保，給与の設定など課題があると思いますので，今後も検討をお願いします。 

 

場所については，今後も余裕教室の活用などにより対応していきたいと考えてお

ります。また，指導員については人材登録制度やハローワークなど活用して，確保

に取り組んでまいります。給与等の処遇については，本市の嘱託員をベースに考え

ておりますが，まずは各クラブの指導員の勤務条件など，実態を把握し，必要な支

援について調査研究してまいります。 

 

郷土愛の醸成につながるような取組をご紹介させていただきたいと思いますが，

本校では，まちづくり協議会と連携し，小学生・中学生，親子で地域の古墳の清掃

活動を予定しております。これは，地域の子どもを育てるということと，子どもに
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河田委員長 

 

 

全員 

 

河田委員長 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

 

全員 

 

河田委員長 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

増渕委員 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

原体験をさせるということで実施します。こうした，地域が中心となった事業をぜ

ひ推進して頂ければ，たくさん子どもたちに良い経験をさせてあげることが出来る

と思います。よろしくお願いします。 

 

ありがとうございました。 

それではこの件については，よろしいでしょうか。 

 

異議なし 

 

では，次の議題に移ります。 

協議事項②「平成２９年度 文化行政の基本方針及び重点施策について」事務局

から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

それではこの件については，よろしいでしょうか。 

 

異議なし 

 

では，次の議題に移ります。 

 その他「平成２９年度宇都宮市小・中学校の「土曜授業」実施予定日等につ

いて」事務局から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，御意見・御質問等ありましたらお願いします。 

 

今後，学習指導要領が改訂されますが，英語が入ってくるなど，学校ではカリキ

ュラムがかなり厳しい状況になると思います。そして，この新しい学習指導要領の

影響で，土曜日の使い方が従来と変わってくるのではないかとも言われていますが，

今後，宇都宮市では土曜授業について，どのように実施していくのでしょうか。東

京などでは，新しい学習指導要領に対応した授業を平成２９年度から先行実施する

ところもあるようですが。 

 

現在の土曜授業については，全市一斉実施日のほか，校長の判断により土曜授業

を実施しているところです。次年度においても新しい学習指導要領に関連して実施

するものではないため，同様の趣旨で土曜授業を実施してまいります。 
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河田委員長 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

新しい学習指導要領に関する本市の考え方などについては，現在のところ次年度

以降，各学校に示していく予定であります。 

 

ありがとうございました。その他に何かありますでしょうか。 

それでは，以上で私の進行を終了させていただきたいと思います。 

皆さん御協力ありがとうございました。では，進行を事務局に戻します。 

 

河田委員長，進行ありがとうございました。 

それでは，次第「３ その他」になります。 

事務局より連絡事項について説明させていただきます。 

 

【配布資料について説明】 

 

本日は長時間に渡ってのご審議，誠にありがとうございました。 

以上をもちまして，平成２８年度第３回社会教育委員の会議を閉会いたします。 

 
 


